



PÉPINIÈRE D'ENTREPRISES À FORBACH Eurodev Center, la fabrique d'espoir

Ouvert depuis 2008 sur les hauteurs d'un bassin houiller en pleine mutation économique, la pépinière d'entreprises franco-allemande Eurodev Center crée entre vingt et trente emplois par an sur ce territoire et sa périphérie. Un bol d'optimisme au sein de la morosité ambiante, combattue chaque jour par le directeur de la structure Laurent Damiani.

Courage, audace, persévérance. « Oui, Laurent Damiani écrit des formules coup de poing en guise de mantra sur le tableau blanc de son bureau, au rez-de-chaussée de la pépinière d'entreprises Eurodev Center. Derrière sa fenêtre, la brume fait disparaître l'horizon dans une tristesse infinie, sans effet sur le sourire jovial du directeur de l'établissement. Protégé par les trois murs inscrits noir sur blanc devant lui, il multiplie les allers-retours entre son fauteuil et ses armoires pour dénicher l'une après l'autre les traces écrites justifiant son enthousiasme. A l'heure où l'Eurodev Center sollicite le renouvellement de sa délégation de service public auprès de l'agglomération Forbach Porte de France, la structure s'avère en plein boom : sur la quinzaine d'entreprises hébergées et aidées dans ses murs, trois viennent de connaître un développement particulièrement ra-

pide de leurs activités : Arptec, une société d'ingénierie et de conseil spécialisée en automatisme et en robotique industriels, est passée de quatre à vingt salariés depuis 2010 en réussissant le pari de l'export. Titanium Innovations, lancé par le jeune chimiste Antoine Piscopo (voir La Semaine N°457), viendrait de signer avec un grand distributeur pour écouler un million de ses séparateurs d'air Bubble Clean. Syven, centrée sur la conception, la vente et la location de matériels de ventilation (voir La Semaine N°588), « valorise un savoir-faire historique utilisé à l'époque des mines et pourrait compter une trentaine d'emplois d'ici trois ans », selon Laurent Damiani. De quoi permettre à ces trois jeunes pousses de quitter le nid de l'Eurodev Center, pour voler de leurs propres ailes.

Outil de développement
Enveloppé le 28 octobre par l'épais brouillard propre à toute matinée automnale en Moselle-Est, la pépinière d'entreprises forbachoise incarne plus que jamais une île-laboratoire dans laquelle s'invente de-

main : « La quinzaine d'entreprises accueillies chez nous en ce moment, c'est l'équivalent de 128 emplois », chiffre Laurent Damiani. Lui et son assistante Jessica Paczesny fournissent un appui matériel, intellectuel et relationnel à ces sociétés en développement, pour leur permettre d'arriver à maturité puis de se lancer dans le grand bain du monde économique.

« Notre pépinière d'entreprises est l'un des outils d'attractivité de l'agglomération Forbach Porte de France, dont le seuil positif d'emplois a augmenté de 500 unités entre 2008 et 2014 », détaille le directeur d'Eurodev Center. « Depuis notre ouverture, il y a huit ans, nous avons hébergé et suivi une cinquantaine d'entreprises dans notre structure, qui compte aussi un hôtel d'entreprises. On peut considérer qu'une quarantaine d'entre elles ont réussi leur projet, puisque le taux de pérennité d'une société accompagnée par une pépinière est de 75 % », affirme Laurent Damiani.

Si certaines de ces jeunes pousses devenues grandes se sont installées juste à côté, comme le centre de contrôle technique LK Tech inaugu-

ré cette année sur le technopôle de Forbach sud, d'autres ont choisi des terres limitrophes comme Eivalinguo/Objectif langues, désormais implantée au Luxembourg. L'illustration parfaite d'une spécificité locale : l'Eurodev Center a été la première pépinière d'entreprises à vocation transfrontalière de France, et héberge en moyenne un tiers de sociétés allemandes.

Réseaux transfrontaliers

Depuis plus de deux ans, l'établissement dirigé par le bilingue Laurent Damiani a approfondi son identité franco-allemande grâce à une collaboration étroite avec la pépinière d'entreprises de l'université de Sarre, le Starterzentrum : au-delà des rencontres régulières entre résidents et d'ateliers de travail transfrontaliers organisés en commun, la grande idée de ce partenariat réside dans le concept de « domiciliation croisée ». « Elle permet à une entreprise d'être hébergée dans les deux pépinières, c'est-à-dire dans deux pays, pour qu'elle puisse découvrir le marché existant chez le voisin et s'y développer afin de maximiser ses

chances de réussite », résume Laurent Damiani. Lettres d'informations, réunions thématiques (« Ouvrir son capital : mode d'emploi », « Comment convaincre son banquier », « La sécurité en entreprise »), petits-déjeuners transfrontaliers autour d'invités de marque du territoire, l'Eurodev Center est devenu au fil du temps un lieu de connaissance et de rencontre névralgique du tissu économique sarro-lorrain. « J'aime les réseaux », admet en souriant Laurent Damiani, cheville ouvrière de cette somme d'événements.

L'homme déteste surtout le surplace, à l'heure où beaucoup se morfondent dans les chiffres du chômage ou de l'entrepreneuriat régional (la création d'entreprises en Moselle-Est a chuté de 17 % entre 2014 et 2015, d'après la Chaine lorraine d'appui à la création d'entreprise) : « La crise a bien duré, je crois qu'il faut persévérer pour espérer croire en ses projets même si le changement fait toujours peur », prêche le directeur. Courage, audace, persévérance, on vous dit. *

Amaud Stoerkler

Cub des jeunes dirigeants en Moselle-Est : l'humain avant le business

Dans sa mission de développement du tissu économique local, l'Eurodev Center met chaque mois une salle de réunion à disposition de l'antenne est-mosellane du Centre des jeunes dirigeants (CJD). Cette association nationale apolitique, plus ancien mouvement patronal français, compte une vingtaine de membres dans cette partie du département : « Pour ces entrepreneurs qui viennent de Phalsbourg, Bitche ou d'ailleurs en Moselle-Est, l'Eurodev

Center de Forbach constitue un lieu central, parfait pour se retrouver », constate Sophie Vogel, secrétaire du CJD local et co-gérante du cabinet de conseil en recrutement Vanelli Conseil à Metz. « Nous ne sommes pas un réseau de business, plutôt une boîte à outils en faveur des jeunes dirigeants d'entreprise qui leur permet de gérer au mieux, et de manière humaine, tous les aspects de leur métier », poursuit-elle. « Créez sa société, c'est souvent se retrouver seul face à la

gestion d'un personnel et à de nombreuses contraintes techniques. Pour vaincre cet isolement, nous organisons régulièrement des réunions d'information sur des thèmes précis et variés, afin de former nos membres tout en leur offrant l'occasion de se retrouver entre eux. »

Contact du CJD Moselle-Est :
06 74 41 92 32
moselle-est@cjd.net



Laurent Damiani s'occupe des jeunes pousses.